

CONTENIDO

AGRADECIMIENTOS	17
PRÓLOGO DE MARIAN AHUMADA RUIZ	21
PRÓLOGO DE ANA LAURA MAGALONI KERPEL	25
INTRODUCCIÓN	29
I. ENTRE SUMISIÓN Y TÍMIDA AUTONOMÍA: LA JUSTICIA CONSTITUCIONAL DURANTE EL RÉGIMEN AUTORITARIO	41
1. Los orígenes de la justicia constitucional en México	42
2. El régimen autoritario en México: partido hegemónico y presidencialismo	47
2.1. El partido hegemónico	47
2.2. El presidencialismo mexicano	50
3. Régimen autoritario y constitucionalismo aparente	55
3.1. El control sobre el Poder Legislativo	57
3.2. El control sobre los gobiernos locales	60
3.3. El control sobre los jueces estatales	64
3.4. Los derechos fundamentales bajo del régimen autoritario	68
3.4.1. Derechos políticos	69
3.4.2. Derechos en materia laboral	79
3.4.3. Derechos del debido proceso penal	80
3.4.4. Derechos sociales	85
3.5. La falta de normatividad de la Constitución	89
4. Características de la justicia constitucional durante el régimen autoritario	93
4.1. La falta de independencia de la Suprema Corte	95
4.1.1. El nombramiento de Ministros de la Suprema Corte durante el régimen autoritario	97
	11

4.1.2. La duración incierta en el cargo como mecanismo de dominio	101
4.2. Los límites procesales de la justicia constitucional	104
4.2.1. Los efectos relativos de las sentencias de amparo	104
4.2.2. La limitada fuerza vinculante de la jurisprudencia constitucional	107
4.3. La desbordante carga de trabajo de la justicia constitucional ...	111
4.3.1. El combate al «rezago judicial»	111
4.3.2. La política de «decidir sin resolver» los amparos	114
5. La justicia constitucional como instrumento de legitimación del régimen	115
 II. ENTRE CONTINUIDAD Y CAMBIO: LA JUSTICIA CONSTITUCIONAL DURANTE LA TRANSICIÓN DEMOCRÁTICA	119
1. La transición democrática mexicana: la apertura al pluralismo político	120
1.1. Reformas electorales e incremento del pluralismo político	122
1.2. La «reforma definitiva» y la caída del régimen priista	125
1.3. Transición democrática y nueva institucionalidad	131
2. Las reformas a la justicia constitucional durante la transición democrática	134
2.1. La continuidad en el combate al rezago judicial	135
2.2. El cambio de paradigma de las reformas: la Suprema Corte como «tribunal constitucional»	136
2.2.1. Un primer esbozo: las reformas de los años ochenta ...	136
2.2.2. Un cambio radical: la reforma de 1994	139
2.2.3. Las garantías constitucionales de autonomía judicial ...	144
2.2.4. La renovación de la Suprema Corte	148
2.2.5. Las nuevas competencias de la Suprema Corte	150
a) Acciones de inconstitucionalidad	158
b) Controversias constitucionales	165
c) Declaración general de inconstitucionalidad	169
d) El juicio de amparo	171
2.2.6. La administración del Poder Judicial Federal	176
3. La designación de Ministros de la Suprema Corte a partir de la transición democrática	180
3.1. La nueva integración de la Suprema Corte en 1995	185
3.2. La primera renovación de 2003	188
3.3. La segunda renovación de 2004	190
3.4. La tercera renovación de 2006	191
3.5. La cuarta renovación de 2009	191

CONTENIDO

3.6.	La quinta renovación de 2011	192
3.7.	La sexta renovación de 2012	194
3.8.	La séptima renovación de 2015	195
3.9.	La octava renovación de 2015	196
4.	El perfil de los Ministros de la Suprema Corte a partir de la transición democrática	197
5.	La tensión de la justicia constitucional en la transición democrática	204
III.	LA ACTUACIÓN ESTRÁTÉGICA DE LA SUPREMA CORTE EN EL NUEVO ESCENARIO DEMOCRÁTICO	207
1.	La defensa de la independencia judicial	208
1.1.	El surgimiento de la doctrina sobre independencia judicial ...	210
1.2.	La consolidación de la jurisprudencia sobre independencia judicial	214
1.3.	El control constitucional de oficio para proteger la independencia judicial	218
2.	El afianzamiento de la doctrina del monopolio del Poder Judicial Federal en el control de constitucionalidad	225
2.1.	Los orígenes del «indebido monopolio» en el control de constitucionalidad	228
2.2.	La consolidación del monopolio del Poder Judicial Federal en el control de constitucionalidad a partir de la reforma de 1994	233
2.3.	El «indebido monopolio» en el control de constitucionalidad en materia electoral	242
3.	El control constitucional de reformas constitucionales	248
3.1.	El control judicial de las reformas constitucionales	251
3.2.	La soberanía absoluta del órgano reformador de la Constitución	257
3.3.	De nuevo sobre el control judicial de las reformas constitucionales	262
3.4.	El amparo de los «intelectuales». De nuevo sobre la improcedencia del amparo contra reformas constitucionales	268
4.	El posicionamiento de la Suprema Corte y la expansión del control de constitucionalidad	273
IV.	DEL ARBITRAJE POLÍTICO A LA PROTECCIÓN DE DERECHOS: LA SUPREMA CORTE EN EL FINAL DE LA TRANSICIÓN Y EL INICIO DE LA CONSOLIDACIÓN DEMOCRÁTICA	277
1.	El enfoque en la solución de conflictos políticos (1995-2005)	278
1.1.	Las controversias constitucionales	281

1.1.1.	Controversias constitucionales recibidas en la Suprema Corte	283
1.1.2.	Controversias constitucionales promovidas por municipios	284
1.2.	Las acciones de inconstitucionalidad	288
1.2.1.	Acciones de inconstitucionalidad presentadas en la Suprema Corte	288
1.2.2.	Acciones de inconstitucionalidad presentadas por partidos políticos	291
1.2.3.	Acciones de inconstitucionalidad sobre otras materias	292
1.3.	La Suprema Corte como pacificador de conflictos políticos	295
2.	La Suprema Corte y el «ciudadano olvidado»	301
2.1.	La reducción del número de amparos en la Suprema Corte ...	302
2.2.	Poca utilización de la facultad de atracción y falta de utilización estratégica de la facultad de remisión	305
2.3.	La predominancia del amparo fiscal	312
3.	El enfoque en la protección de derechos fundamentales (2006-2011) ...	314
3.1.	El debate sobre la necesidad de una Suprema Corte «redentora»	316
3.2.	El repentino (mal) uso de la facultad de investigación	319
3.2.1.	El caso «Aguas Blancas»	320
3.2.2.	El caso «Lydia Cacho»	323
3.2.3.	El caso «Atenco»	325
3.2.4.	El Caso «Oaxaca»	328
3.2.5.	El caso «Guardería ABC»	330
3.3.	La mayor utilización de la facultad de atracción	333
3.4.	Casos paradigmáticos en materia de derechos fundamentales	340
3.4.1.	Derecho a la vida y aborto	340
3.4.2.	Identidad personal	344
3.4.3.	Alcances del fuero militar	346
3.4.4.	Matrimonio entre personas del mismo sexo	351
3.4.5.	Debido proceso en materia penal	355
a)	Caso de Alberta Alcántara y Teresa González	356
b)	Casos de Atenco	359
c)	Casos de Acteal	361
4.	Factores que pueden explicar el cambio de la Suprema Corte de árbitro político a tribunal de derechos	363
4.1.	Escenario político favorable	364
4.2.	Mejor posicionamiento institucional de la Suprema Corte	366
4.3.	El debate académico sobre el papel de la Suprema Corte en la consolidación democrática	367

CONTENIDO

4.4.	El estancamiento del modelo de árbitro político	368
4.5.	La llegada de Ministros con nuevas concepciones sobre el papel de la Suprema Corte	370
4.6.	Un escenario creciente de violencia que ponía en riesgo la consolidación del sistema democrático	372
V.	LA REFORMA DE DERECHOS HUMANOS Y EL NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA CONSTITUCIONAL	375
1.	La reforma de derechos humanos	376
1.1.	Cambios conceptuales	377
1.2.	Principios relativos a derechos humanos	380
1.2.1.	Principio de interpretación conforme	380
1.2.2.	Principio pro persona	383
1.3.	La conformación del bloque de constitucionalidad	387
1.3.1.	El rango legal de los tratados internacionales	388
1.3.2.	El rango supra legal de los tratados internacionales ...	389
1.4.3.	La incorporación de las normas internacionales de derechos humanos al bloque de constitucionalidad	395
2.	El «caso Radilla» y sus efectos en el modelo de justicia constitucional	397
2.1.	La sentencia de la Corte IDH en el «caso Radilla»	398
2.2.	La resolución de la Suprema Corte sobre el cumplimiento de la sentencia del caso Radilla (Expediente Varios 912/2010)	402
2.2.1.	La obligación de ejercer un control difuso de convencionalidad y constitucionalidad	403
2.2.2.	La definición del bloque de constitucionalidad	405
2.2.3.	Obligatoriedad de la jurisprudencia de la Corte IDH ...	406
3.	La contradicción de tesis 293/2011	408
3.1.	La redefinición del bloque de constitucionalidad	409
3.2.	Valor jurídico de la jurisprudencia de la Corte IDH	413
4.	El nuevo sistema de justicia constitucional mexicano	415
4.1.	La coexistencia del control concentrado con el control difuso	415
4.2.	La (aparente) coexistencia del control de constitucionalidad y el control de convencionalidad	419
4.3.	El bloque de constitucionalidad y la supremacía de la Constitución	425
5.	Las aportaciones de la Suprema Corte a la consolidación democrática a partir de la reforma de derechos humanos de 2011	429
6.	La encrucijada de la Suprema Corte en la consolidación democrática ...	434
	BIBLIOGRAFÍA	439